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Сегодня в номере
Жизнь посвятила селу награды переписчикам
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молодой механик

За прошедший год в жизни ученицы 9 класса Красногорской средней школы Альбины Атауллиной  
произошло много важных и значимых событий. 

Альбина стала победителем регионального этапа олимпиады по истории, праву и обществознанию и 
дважды представляла нашу область на заключительном Всероссийском этапе олимпиады школьников 
по праву в Волгограде, где стала призером и по истории в Архангельске, где тоже сумела показать до-
стойный результат. Таких результатов школьники нашего района еще не добивались, она первая, кто  
стал не просто участником, а призером. К тому же среди всех участников заключительного этапа она  
была единственной ученицей сельской школы.

Окончание на 3-й стр.
Элеонора Тарлыкова

АльбинА АтАуллинА – гордость 
школы, района и области

Дорогие пильнинцы!
От всей души поздравляем 

вас с праздником  
Весны и Труда!

Первомай символизирует извечную  
тягу людей к созиданию – к стабильно-
сти и благополучию, которые мы сами 
создаём своими руками. Поэтому накану-
не праздника мы, по традиции, выходим 
на субботники, чтобы привести в поря-
док после долгой зимы свой дом, двор,  
город, район.

Перед этой мощной волной перво-
майского обновления, перед силой и 
энергией труда отступают на второй план 
проблемы, приходит понимание, что вме-
сте нам по плечу решение любой самой 
сложной задачи, будь то импортозаме-
щение, модернизация или инновацион-
ный рост.

Мы радуемся приходу весны и честву-
ем Человека труда, чьи золотые руки 
и светлая голова создают и укрепляют 
экономическую мощь отечественной 
промышленности и сельского хозяйства, 
расширяют возможности культуры, об-
разования и здравоохранения, развивают 
социальную сферу. 

Этот праздник объединяет всех труже-
ников, конкретными делами на своем ра-
бочем месте приносящих пользу Родине, 
государству и обществу, прилагающих 
знания и умения, таланты и профессио-
нализм для развития и процветания род-
ного Отечества.

Искренне желаем всем вам празднич-
ного настроения, весеннего тепла и све-
та, счастья, здоровья, оптимизма и бес-
конечной веры в себя и свои силы!

В.П. ШанцеВ,
губернатор нижегородской области. 
е.В. ЛебедеВ, председатель ЗСнО.  

Владимир ПанОВ,
депутат Государственной думы

Федерального Собрания РФ.
В.б. акСиньин, В.а. антиПОВ,

депутаты Законодательного  
собрания  нижегородской обл.

В.и. кОЗЛОВ, 
глава местного самоуправления 

района.
С.а. бОчканОВ,

глава администрации района.

ученик, достойный похвал

2 3 5

вместе мы сильнее работа диспетчера  
ваЖна и нуЖна

6 74
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Новости
короткой строкой
От Рождества  

до Пасхи
 Так называлась сольная 

программа коллектива «MIX 
Зоренька», с которой они вы-
ступили 16 апреля на главной 
сцене торгового комплек-
са «Фантастика» в Нижнем 
Новгороде. 

 Уже не первый раз пригла-
шают наших артистов на эти 
подмостки и, как всегда, их вы-
ступление прошло при полном 
аншлаге. 

В репертуаре группы были в 
основном народные песни, вто-
рое отделение было посвящено 
эстрадным песням и очень всем 
зрителям пришлись по душе пес-
ни в исполнении Соны Саядян. 

Елена СИДЯГИНА

Ветеранам  
помогли 

школьники
Детское объединение «РОСТ» 

Пильнинской средней школы 
№2 постоянно оказывает по-
мощь пожилым людям, ветера-
нам войны и педагогам пенсио-
нерам. С 17 по 23 апреля у них 
проходила «Неделя добра», в те-
чении которой они планировали 
помочь навести порядок около 
домов пожилых людей и ветера-
нов, убрав мусор и прошлогод-
нюю листву.

Погода внесла свои коррек-
тивы, и вместо уборки опавших 
листьев пришлось ребятам чи-
стить дорожки от снега.

Вместе с педагогом организа-
тором Е.А. Базановой школьники  
посетили нескольких ветеранов, 
и все они остались довольны их 
работой. «Как в старые добрые 
времена - тимуровское движе-
ние. Гордость берет за наше 
подрастающее поколение», - так 
оценила их работу ветеран тру-
да Е.Г. Галкина. И действительно 
– молодцы ребята! Тем более, 
что они все же планируют наве-
сти порядок у домов ветеранов к 
празднику Победы.

Елена КовАлёвА  

Мастер-класс  
для малышей  

в «Розовом 
фламинго»

23 апреля в кафе «Розовый 
фламинго» впервые в районе 
для детей проводился мастер-
класс по изготовлению пиццы.

Всего в мероприятии при-
нял участие 21 ребенок, само-
му младшему «поваренку» было 
всего 4 года.

Ребят ждал празднично укра-
шенный зал, игры, конкурсы и 
даже  танцы.

Под руководством бармена-
официанта Алены Осиповой 
каждый творил свое собствен-
ное кулинарное чудо. 

Малыши с усердием раска-
тывали тесто, выбирали и рас-
кладывали ингредиенты и с не-
терпением ждали, когда пицца 
будет готова.

Мастер-класс пришелся по 
душе и детям, и родителям, ко-
торые получили массу позитив-
ных эмоций, и все это з чисто 
символическу плату за билет. 

В планах кафе и впредь прово-
дить подобные мастер-классы, и 
делается это, в первую очередь, 
на радость детям, чтобы у них в 
жизни было как можно больше 
ярких впечатлений. 

Элеонора МЕДЯНовА

люди села

Сейчас наступило время, когда в 
любом производстве уже не обой-
тись без научного подхода,  это 
касается не только высокотехно-
логических процессов, но и такой 
отрасли как животноводство.

Для того, чтобы соответствовать тре-
бованиям времени и строить работу со-
гласно науке, в нашем районе уже не в 
первый раз проводятся обучающие се-
минары, с лекциями выступают ведущие 
специалисты регионального племенно-
го центра ОАО «Нижегородское».

13 апреля  в актовом зале админи-
страции района собрались зоотехни-
ки, ветеринарные врачи и заведующие 
фермами, посетили этот семинар и мы, 
чтобы узнать по каким направлениям 
необходимо работать современным 
животноводам. 

Первой выступила начальник пле-
менного отдела центра по племенной 
работе Е.В. Молева. Ее лекция была по-
священа стратегии воспроизводства в 
молочном скотоводстве. Специалист 
отметила, что основными причинами 
высокой яловости коров являются позд-
ние сроки осеменения. Свое влияние на 
низкий выход телят также оказывают не-
правильно составленный рацион, пло-
хие условия содержания  и состояние 
здоровья коров, не стоит увлекаться и 
гормонотерапией, которая приводит к 
гипертрофии яичников. 

Эффективной работу животноводов 
можно назвать только тогда, когда вы-
является наибольший процент живот-
ных в охоте. В идеале осмотр коров для 
выявления охоты должен проводиться 5 
раз в сутки, и на воспроизводство дол-
жен работать не только осеминатор, 
но и операторы машинного доения, 
животноводы. 

Ветврач племцентра А.И. Ерзутов кос-
нулся основных причин низкой оплодот-
воряемости коров. 

На данный момент самой высокопро-
дуктивной породой в мире является 
голштинская, и чтобы у нас получать от 
таких коров хороший результат в первую 
очередь необходимо максимально при-
близить условия их содержания к тем, 

какие имеются в стране происхождения 
животного, от технологии содержания 
до основ составления рационов. 

Что касается кормления, то силосно-
концетрированный тип кормления вызы-
вает у животных ацидоз, а также в рацио-
не должны присутствовать   витаминно-
минеральные добавки, белок, протеины 
и углеводы. 

Комфортными должны быть и условия 
содержания, животные любят хорошее 
освещение, чистоту, что дает до 15% 
прибавки молока, должен быть хоро-
ший воздухообмен, ровный пол с мягкой 
подстилкой. 

Последним с лекцией выступил глав-
ный зоотехник ОАО «Нижегородское» 
Н.Е. Глебов с актуальной темой, касаю-
щейся кормления КРС в переходный пе-
риод от зимне-стойлового содержания к 
выгону на пастбища.  

Начал он с того, что привел формулу 
успешного животноводства, состоя-
щую из 4 «К»: коровы, корма, комфорт, 
кадры. 

60% успеха в животноводстве зависит 
от кормления, и главное качество, а не 
количество корма. Во время летнего пе-
риода у животных на пастбищах должна 
быть в доступе вода, и на первых порах 
вечером необходима подкормка. 

Он рекомендовал заводить на каждую 
корову свою карточку, в которой отме-
чать все прививки, особенности, забо-
левания, продуктивность. 

В свою очередь главный зоотех-
ник управления сельского хозяйства 
Пильнинского района Г.В. Королев об-
ратил внимание специалистов на то, 
что перед выгоном на пастбища не-
обходимо обработать копыта коров, в 
прошлом году было обработано только 
40% поголовья. А начальник управления 
сельского хозяйства П.Н. Лиганов еще 
раз напомнил о том, что самым рента-
бельным сейчас является производство 
молока и настало время использовать 
все резервы для повышения продуктив-
ности дойного стада, так как теперь это 
является одним из факторов получения 
господдержки. 

Так что специалистам и руководите-
лям есть над чем подумать.

Элеонора ШЕСТАК

Молодежь сейчас в основном ста-
рается уехать в город, но есть и те, 
кто остается в своем селе и работа-
ет так, как научили его родители и 
наставники.

Вот и Владимир Захаров решил не ис-
кать призрачного счастья и пять лет назад, 
после окончания Нижегородской сель-
скохозяйственной академии, где получил 
специальность инженера-механика, при-
шел в родное хозяйство СПК «Оборона 
страны», где его приняли сразу на долж-
ность механика:

- Я хоть и пришел на работу сразу после 
института, но в хозяйстве был не новичок, 
- рассказывает молодой человек, - я еще  
школьником летом стал подрабатывать 
помощником комбайнера, продолжил 
осваивать это мастерство и будучи сту-
дентом. Мне повезло, что моим настав-
ником был один из лучших комбайнеров 
хозяйства, мастер своего дела – Иван 
Николаевич Саблин, который многому 
меня научил, да и опыта за эти годы я 
успел набраться, было приятно осозна-
вать, что, несмотря на возраст, можешь 
сам заработать. 

Все это помогло мне быстро освоиться 
на рабочем месте, дело знакомое, люди 
тоже, да и поддержку опытные механиза-
торы поначалу оказали хорошую, так что 
за дело было браться не страшно. 

Сейчас у Владимира самая горячая по-
ра, началась посевная, и его прямая обя-
занность – это готовность техники к выхо-
ду в поле. Он лично осматривает каждый 
трактор, каждую сеялку, заказывает необ-
ходимые детали. Технику к предстоящему 
сезону здесь стали готовить еще с осени, 
чтобы к весне все успеть.

- Моя профессия мне по душе, - про-
должает Владимир, - еще с детства нра-

вилось с техникой возиться, что-то ре-
монтировать, поэтому и выбрал для себя 
такую профессию.

Помимо своих прямых обязанностей, я 
еще раньше работал на «Джон Дире», за-
нимался боронованием, возил корма. А 
теперь, как только начнется жатва, пере-
сяду на комбайн и буду вместе со всеми 
убирать зерно. Я работаю на «Ягуаре», 
комбайн современный, так что справля-
юсь один, без помощников. 

Живу я вместе с семьей в Пильне, но 
уже привык ездить сюда на работу, а ро-
дители живут в Бортсурманах. 

Сейчас началась горячая пора, дома 
появляться буду набегами, но моя семья 
меня поддерживает и понимает, что по-
севная и жатва не терпят промедления, 
все надо делать оперативно и слаженно.

Элеонора ТАрлыКовА
Фото автора

За научный подход 
в животноводстве

Молодой механик

дела крестьянские

Уважаемые жители 
и гости поселка!

2017 год - это год празднования 
72-й годовщины победы в великой 
отечественной войне 1941-1945 г.г. 
в связи с этим в районе проводятся 
мероприятия, посвящённые празд-
нику победы

ПРОгРаММа МеРОПРиятий 
8  мая  2017  года

17.30.  Сбор  колонн 
«бессмертный полк» 
(только с портретами)   
идет в колонне после  
ветеранов и тружени-
ков тыла.

у  здания
школы №1

18.00  Вахта  Памяти 
«Помнит сердце,
 не забудет никогда»;

стадион

9 мая 2017 года
9.30 Сбор  колонн  у здания 

школы №1
10.00 торжеСтВенный 

митинг  
«Война. Победа.
 Память».   

мемориал 
Славы

11.30 Праздничный 
концерт 
«Великий май. 
Победный май »

центральная 
площадь

18.00 киноПоказ фильма
 «горячий снег»

ркдц

21.00 Праздничная 
диСкотека 
«и пусть салюты 
над страной звучат ».       

центральная 
площадь

22.00 Праздничный 
Салют

центральная 
площадь

приглашаем вас принять участие  
в  праздничных   мероприятиях. 

ОргкОмитет
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такая наша молодежьзнай наших!

Необычным стал этот учебный год для учени-
ка 9-го класса Красногорской средней школы 
Ислама Османова. В ноябре прошлого года за 
отличную учебу и активное участие в жизни шко-
лы и района он был поощрен путевкой в дет-
ский лагерь «Артек», а в этом году стал призе-
ром очного тура межрегиональных предметных 
олимпиад по обществознанию, которые про-
водит Казанский (Приволжский) федеральный 
университет. 

Жизнь – это движение, и нужно двигаться вперед к 
поставленной цели. Своим главным достижением Ислам 
считает отличную учебу в школе и дружеские отноше-
ния с одноклассниками. Отличником быть сложно. Это 
требует усердия, дисциплины, выдержки. Всеми этими 
качествами он обладает в полной мере. В копилке юно-
го всезнайки – большое количество дипломов, грамот, 
поощрений. Недавно к ним прибавился диплом призера 
межрегиональной предметной олимпиады КФУ по обще-
ствознанию (занял второе место среди учащихся 9-х 
классов). В этом есть заслуга и его учителя обществоз-
нания Е.А. Атауллиной. Узнав от учителя информатики  
Н. Р. Зиннятуллиной о  проведении такого интеллек-
туального состязания, принял участие в интернет-туре 
по обществознанию, русскому языку и информатике. 
По двум предметам прошел на заключительный этап, 
который проводился в очной форме. По русскому языку 
призового места в очном туре не занял, но по рейтингу 
вошел в десятку лучших. Ислам как призер олимпиады 
в следующем году будет допущен к участию в заклю-
чительном туре по обществознанию, минуя отборочный 
тур.  

Подготовка же к олимпиадам – это не трата времени 
впустую. В любом случае ее участник получает знания, 
превосходящие школьную программу. Это дает ему 
преимущество при сдаче экзаменов, повышает обра-
зовательный уровень.  Вообще познания этого юноши 
очень разнообразны, что доказывается его участием в 
олимпиадах сразу по нескольким предметам. 

Кроме отличной учебы, Ислам успевает  заниматься 
общественной работой и спортом. Участвует в сорев-
нованиях по шахматам, настольному теннису, футболу, 
баскетболу, не раз на спортивных состязаниях защи-
щал честь своей школы. Все эти его достижения не 
остались незамеченными, он был награжден путевкой в 
международный детский центр «Артек». И здесь сумел 
проявить свои лидерские качества. В соревнованиях по 
настольному теннису занял первое место по детскому 
центру «Артек», а в состязаниях по этому виду спор-
та среди лагерей стал третьим. За активное участие в 
жизни лагеря и отряда, творческий подход, организа-
цию и проведение мероприятий, весомый вклад в дея-
тельность «Артека»  ему был вручен диплом. Двумя 
годами ранее Ислам как отличник и активист побывал 
во всероссийском лагере «Орленок». За каждой награ-
дой, за каждым дипломом стоит напряженный труд 
умного, целеустремленного, талантливого школьника и 
его наставников. Учителям есть кем гордиться. 

После окончания школы Ислам мечтает поступить в 
Нижегородский государственный университет имени 
Н.И. Лобачевского на факультет информационных тех-
нологий или на факультет прикладной информатики. 
Надеемся, что приобретенное за годы учебы в школе 
умение учиться, трудиться, добиваться поставленной 
цели поможет ему в получении выбранной профессии и 
послужит нравственным ориентиром в жизни. 

Гульсум АбдулхАеВА

Окончание. Нач. на 1-й стр.

Мы расспросили Альбину о том, 
как она готовилась к олимпиаде, 
что было самым сложным и самым 
запоминающимся, и вот что она 
нам рассказала:

- В начале учебного года я поста-
вила себе задачу – выиграть муни-
ципальные этапы олимпиады, и 
эту задачу я выполнила. А когда 
узнала, что меня ждут следующие 
этапы, то принялась за изучение 
дополнительной литературы, ведь 
чтобы  справиться с заданиями 
регионального и всероссийского 
этапов того материала, что содер-
жится в школьной программе, явно 
недостаточно.

Например, чтобы справиться с 
заданиями по истории, надо еще 
знать нумизматику, разбираться 
в орденах и медалях, а также ико-
нах, уметь работать с источниками.  
По праву не обойтись без знания 
кодексов, а также истории права.

Заключительный этап олимпиад 
проходил в несколько этапов. Так, в 
Волгограде мы жили неделю, была 
организована интересная культур-
ная программа, были экскурсии на 
Мамаев Курган и на панораму Ста-
линградской  битвы, впечатлений, 
конечно, от города осталась масса.

Сама олимпиада проходила три 
дня в три тура. На второй день 
были задания открытого типа, нам 
предлагались ситуации и необхо-
димо было предложить их реше-
ние. Самым сложным был третий 
тур, где пришлось проявить свое 
ораторское мастерство, подгото-
вив за короткий промежуток време-
ни небольшую речь по предложен-

ным темам. Я рассказывала о зако-
нах, которые должны писаться для 
обычных людей и быть понятными. 

После выступления тебе обя-
зательно задают вопросы, и ты 
сам другим тоже должен задавать 
актуальные вопросы, за актив-
ность начислялись дополнитель-
ные баллы. 

Меня удивила одна из выступав-
ших, которая не записывала свою 
речь целиком, а на листке лишь 
набросала тезисы, но при этом 
ее выступление было логичным и 
интересным. Я себе тоже поста-
вила цель – научиться выступать, 
опираясь лишь только на тезисы. 

14 апреля мы с мамой вернулись 
из Архангельска, с заключительно-
го этапа Всероссийской олимпиады 
по истории. Здесь тоже было нема-
ло экскурсий, много достопримеча-
тельностей, связанных с Ломоно-
совым. Очень понравилось в музее 
деревянного зодчества, и вообще 
город поразил своей самобытной 
архитектурой. 

На первом этапе нам пока-
зывали фильм, посвященный  
800-летию Москвы, и мы должны 
были осветить представленные в 
нем события с точки зрения совет-
ской идеологии. 

Было и такое задание, в котором 
мы готовили эссе, мне надо было 
охарактеризовать наследие, полу-
ченное Николаем I и Александром II 
при их восшествии на престол, при-
чем обязательно необходимо было 
ссылаться на источники. Третий тур 
тоже был устный, где было необ-
ходимо анализировать источники. 
Мне досталась тема соотношения 
трудовых и земельных ресурсов во 

второй половине ��III века, с опо-��III века, с опо- века, с опо-
рой на наказ приказчика управляю-
щему имением. 

Готовилась очень серьезно, 
помогло то, что в интернете позна-
комилась с ребятами, которые уже 
принимали участие в заключитель-
ных этапах олимпиад прошлых 
лет и рассказывали саму процеду-
ру проведения туров и специфику 
заданий, так что примерное пред-
ставление у меня было. 

Особое ощущение оставила 
церемония награждения, мы до 
конца не знали, кто будет призе-
ром, и когда в официальной обста-
новке произнесли мое имя, то была 
просто буря эмоций.

Сейчас я учусь в 9 классе, на сле-
дующий год постараюсь подгото-
виться еще лучше и превзойти свой 
результат. А еще очень важно, что 
меня поддерживали родные, школа 
и конечно же мама – Елена Алексе-
евна, учитель истории и обществоз-
нания, которая ездила со мной и 
переживала, она мой вдохновитель 
и куратор, это дает дополнитель-
ные силы и уверенность в себе.

Альбина рассказала, что силь-
ными были команды учеников из 
Москвы и Татарстана, к тому же во 
многих крупных городах существу-
ют специальные центры, где ребят 
целенаправленно готовят к олим-
пиадам не просто педагоги, а кан-
дидаты наук и профессоры. Тем 
ценнее победа Альбины, нашей 
талантлливой звездочки, которая 
является гордостью не только Крас-
ногорской школы, но и Пильнинско-
го района и области. От всей души 
хочется пожелать ей дальнейших 
успехов!

Элеонора ТАрлыКОВА 

С 18 по 21 апреля в 
Казани проходила V 
Международная олим-
пиада по татарскому 
языку, в которой уче-
ница 10 класса Крас-
ногорской средней 
школы Айсылу Абдул-
бярова заняла третье 
место.

Девочка стала победи-
телем регионального эта-
па олимпиады и вместе с 
другой ученицей этой шко-
лы Ляйлёй Сямиуллиной 
из 8 класса вошла в состав 
сборной области. Готови-
ли девочек преподавате-
ли С.А. Серажетдинова и 
Н.Ж. Абдулбярова.

Конкуренция была 
серьезная, всего пока-
зать свои знания на олим-
пиаду приехали 550 ребят 
из всех уголков планеты, 
здесь были представители 
не только 25 регионов Рос-
сии, но и Китая, Японии, 
Индии, Бельгии, Франции, 
Канады и других стран, и 
тем ценнее те отличные 
результаты, которые пока-
зали наши землячки! 

Элеонора ТАрлыКОВА

Ученик,  
достойный похвал

Альбина Атауллина - гордость 
школы, района и области

Победитель международной  
олимпиады по татарскому языку

Айсылу Абдулбярова с преподавателем С.А. Серажетдиновой.

Эстафетный пробег в честь Дня Победы
5 мая 2017 года на стадионе  

р.п. Пильна состоится традиционный 
эстафетНый прОбег  

в честь Дня победы.

Начало соревнований в 10.00 часов, 
регистрация команд с 9.00. 

принять участие в соревнованиях при-
глашаются команды школ, детских 
садов, предприятий и организаций райо-
на. состав команды 6 человек, необходи-
мо иметь допуск врача.

Оргкомитет 
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Совет делового сотрудниче-
ства Нижегородской обла-
сти и республики Беларусь, 
одним из создателей кото-
рого является губернатор 
Валерий Шанцев, 20-21 
апреля в Минске подвел 
итоги 10-летней деятельно-
сти. Стороны отметили, что 
за две «пятилетки» утроился 
товарооборот, нижегород-
цы получили доступ к бело-
русским товарам, а наши 
предприятия – контракты 
с белорусскими заводами, 
выгода от которых изме-
ряется сотнями миллионов 
долларов. Для взаимовы-
годного партнерства не стал 
препятствием даже эконо-
мический кризис. По сло-
вам президента Александра 
Лукашенко, прирост това-
рооборота Белоруссии с 
нашей областью в 2016 году 
составил 7,5%, достигнув 
$757 миллионов. Нижего-
родский губернатор ста-
вит задачу довести его до  
$1 миллиарда.
Обычные жители нашей обла-

сти судят о динамике сотрудни-
чества с белорусами по коли-
честву проходящих в области 
ярмарок белорусских товаров, 
однако, это лишь видимая «вер-
шина айсберга». Незаметно  
для обычного человека прохо-
дят закупки машин и оборудова-

ния, сырья и материалов. По дан-
ным Приволжского таможенного 
управления, с 2005 года товаро-
оборот нашего региона с Бела-
русью вырос с $267,3 миллио-
на до $757 миллионов в 2016-м.  
Наверное, уже мало кого удивит, 
что в Кстове выпускают могилев-
ские лифты, что группа ГАЗ пос-
тавляет грузовики в Беларусь, 
а МАЗ и Минский тракторный  
завод торгуют своей техникой 
на нижегородчине. Работни-
ки «Дзержинского оргстекла» 
отлично помнят, как белорусские 
партнеры, в свое время, помогли 
им с поставками сырья. Благода-
ря этой поддержке, предприятие 
заработало, а теперь расширяет 
производство, выпуская так нуж-
ные нижегородским аграриям 
удобрения.    

Контракты с белорусскими 
партнерами имеют уже десятки 
заводов Нижегородской обла-
сти. Среди них – ПАО «Мехин-
струмент» из Павлова.

- Объемы поставок в Беларусь 
составляют 40% общего объе-
ма выпуска, - рассказал дирек-
тор «Мехинструмента» Евгений 
Филиппов. – Сейчас расширя-
ем производство. На 1 янва-
ря 2016 года у нас в штате было  
190 сотрудников, сейчас 250. До 
конца года откроем еще 30 рабо-
чих мест.

На заседании Совета делово-
го сотрудничества Нижегород-

ской области и республики Бела-
русь, прошедшего 20-21 апреля 
в Минске, сторонами был под-
писан план сотрудничества на 
2017 год, содержащий более 
двух десятков новых направле-
ний совместной работы. В част-
ности, предполагается наладить 
поставки в Беларусь приборов 
измерения «Арзамасского при-
боростроительного завода», 
цепей завода «Красный якорь»  
(г. Нижний Новгород), гидрав-
лического оборудования и еще 
многого другого. Не были забы-
ты и товары народного потребле-
ния. Так, нижегородская Группа 
компаний «Браво» договорилась 
о прямых закупках белорусских 
сыров на «Кубринском масло-
сырзаводе», которые попадут на 
нижегородские прилавки, минуя 
посредников, а значит, будут для 
жителей области доступнее по 
цене. 

- Мы с вами сотрудничаем, 
как ни с одним другим регионом  
России, – заявил президент 
республики Беларусь Александр 
Лукашенко во время личной 
встречи с губернатором Валери-
ем Шанцевым во Дворце Неза-
висимости в Минске. – По итогам 
2016 года, с Россией и по Евра-
зийскому экономическому союзу 
товарооборот падает, а с Ниже-
городской областью растет – на 
7,5%!

Нижегородские журналисты, 

присутствовавшие на встрече, 
отметили, что напоминала она 
больше не официальное меро-
приятие, а встречу давних добрых 
друзей. Но для нас с вами, зем-
ляки, важно то, что эти встречи 
приносят реальный результат. 

- В 2017 году сделаем акцент 
на научном сотрудничестве – 
в машиностроении, лесном и 
сельском хозяйстве. Так, вместе 
с Белорусской академией наук 
начнем проект по выращива-
нию экспериментальных сортов 
рапса, яровой пшеницы, ячме-
ня. Опытные посевы заложат уже 
этой весной. Проект позволит 
получить более урожайные сорта, 

а значит, больше заработать 
аграриям, создать новые рабо-
чие места! – рассказал губерна-
тор Шанцев журналистам после 
встречи с президентом Лукашен-
ко. – Десять лет назад некоторые 
эксперты сомневались, что наши 
договоренности принесут какую-
то конкретную пользу, а по факту 
выходит, что только в 2016 году 
нижегородские предприятия от 
экспорта в Белоруссию получи-
ли более полумиллиарда долла-
ров дополнительных доходов! А 
это дополнительные объемы, это 
дополнительные рабочие места, 
это доходы нашего населения!

Нина ВАСиЛьеВА

Вместе мы сильнее
Более 20 новых направлений сотрудничества будут развивать 

нижегородская область и республика Беларусь 

С февраля 2017 года в 
МФЦ можно получить и 
обменять паспорт граж-
данина РФ, а также води-
тельские права россий-
ского и международного 
образца. Об этом заявили 
в  государственно-право-
вом департаменте Ниже-
городской области (ГПД), 
комментируя исполне-
ние поручения губерна-
тора Валерия Шанцева об 
увеличении количества 
услуг, оказываемых через 
многофункциональные 
центры.
«Количество услуг, пре-

доставляемых через МФЦ, 
постоянно растет. За послед-
ние три года их количество 
увеличилось практически в 
три раза -  с 35 услуг в 2014 
году до 108 государствен-
ных услуг в 2017 году. Только 
в прошлом году число ниже-
городцев, обратившихся в 
МФЦ, увеличилось по срав-
нению с 2014 годом почти в 4 
раза – до 2,1 миллиона чело-
век. В настоящее время по 
поручению губернатора обла-
сти в регионе продолжается 
работа по увеличению коли-
чества услуг, оказываемых 
через МФЦ. Так, со 2 февраля 
этого года в МФЦ можно полу-
чить и обменять паспорт РФ, 
а также получить и обменять  
права как международного, 
так и российского образца», - 
сообщил директор уполномо-
ченного МФЦ предоставле-
ния государственных и муни-
ципальных услуг на террито-
рии Нижегородской области 

Анатолий Карсаков. 
«Для выдачи водительских 

удостоверений мы приобрели 
вырубщик, ламинатор, фото-
аппарат и экран-фон, - пояс-
нила директор МФЦ Шахуньи 
Светлана Лебедева. - Теперь 
гражданин при замене и выда-
че водительского удостове-
рения в ГИБДД не обращает-
ся, а приходит в МФЦ. Мы его 
бесплатно фотографируем, 
направляем вместе с заявле-
нием все документы в ГИБДД, 
получаем готовый документ. 
Затем по телефону пригла-
шаем гражданина получить 
удостоверение. Стоимость 
услуги определена госпош-
линой, никаких дополнитель-
ных расходов нет. Сроки пре-
доставления данной услуги 
- не более 5 дней.  Что каса-
ется выдачи паспорта РФ, то 
гражданин может обменять 
свой паспорт в МФЦ в слу-
чае достижения им возраста 
20-ти или 45-ти лет, при сме-
не фамилии, сильного изме-
нения внешности».

«В настоящее время 
мы ведем подготовитель-
ные работы по внедрению 
новой услуги для бизнес-
сообщества. С сентября 
текущего года в трех круп-
ных муниципальных районах 
области – Нижнем Новгоро-
де, Дзержинске и Арзамасе -  
у юридических и физических 
лиц, которые хотят открыть 
или развить свой бизнес, поя-
вится возможность их под-
ключения к российскому пор-
талу «Бизнес-навигатор»», - 
добавил Анатолий Карсаков.

Напомним, в настоящее 
время по поручению губер-
натора продолжается рабо-
та по расширению возмож-
ности предоставления наи-
более востребованных услуг 
среднему и малому бизнесу 
на базе многофункциональ-
ных центров. «Уже в этом году 
в Нижнем Новгороде на ули-
це Рождественская, 24 откро-
ется новый МФЦ для бизне-
са.  В ближайшее время нач-
нется ремонт помещений и 
закупка оборудования. Все-
го запланировано 10 окон. На 
базе МФЦ для бизнеса будут 
оказываться свыше 50 госус-
луг, которые уже сейчас ока-
зываются на базе действую-
щих МФЦ, в том числе услу-
ги Кадастровой палаты, Рос-
реестра, налоговой службы. 
- пояснил Анатолий Карсаков. 
– В районах будет организо-
вана работа на базе действу-
ющих центров. Для предпри-
нимателей будут выделены 
отдельные окна».

«Наша главная задача, что-
бы все больше и больше услуг 
оказывалось в электронном 
виде.  Я думаю, мы все-таки 
добьемся того, чтобы все 
муниципальные, региональ-
ные и федеральные чиновни-
ки работали в режиме «фабри-
ки», не встречаясь ни с физи-
ческими, ни с юридическими 
лицами. Преимущества оче-
видны - удобство, нет очере-
дей и борьба с коррупцией. 
Системная борьба – это тоже 
борьба», - отметил Валерий 
Шанцев.

Ольга еГОРОВА

Паспорт или водительские права теперь 
можно обменять в МФЦ

Представлять Нижегородскую 
область в финале Всероссийско-
го конкурса «Учитель года - 2017» 
будет 27-летний педагог из Ниж-
него Новгорода, учитель исто-
рии и обществознания гимназии 
№184 иван Николаевич Горячков, 
признанный победителем регио-
нального этапа. Отметим, что за 
право защищать честь региона в 
финале конкурса, который прой-
дет в сентябре-октябре в Арма-
вире (Краснодарский край) и 
Москве, в этом году боролись 100 
учителей из 45-ти муниципаль-
ных районов и городских округов 
области. В министерстве образо-
вания региона отмечают возрос-
шую активность молодых педаго-
гов: троим из пяти дошедших до 
финала учителей не исполнилось 
еще и тридцати лет.
«Молодо – не зелено!» В этом году 

финалисты регионального этапа еже-
годного Всероссийского конкурса 
«Учитель года» могли смело брать этот 
лозунг на вооружение. Из сотни педа-
гогов, боровшихся за звание лучше-
го на муниципальных этапах, до реги-
онального финала дошли пятеро, чьи 
конкурсные материалы получили наи-
высшие оценки экспертной комиссии. 
Причем, тройку финалистов, награж-
денных дипломами конкурса, соста-
вили молодые по возрасту педагоги, 
которым нет и 30-ти.

20 апреля в Центре эстетическо-
го воспитания детей Нижегородской 
области финалистам регионального 
этапа конкурса «Учитель года» вручали 
заслуженные награды, денежные пре-
мии и памятные подарки. 

Пятое место занял учитель физи-
ческой культуры школы №17 им.  
Н.В. Арюткина Городецкого района 
Павел Николаевич Медведев.

Четвертое место завоевала учитель 
технологии школы поселка Селекци-
онная станция Кстовского района Оль-
га Александровна Касаткина.

Диплом третьей степени получила 
учитель начальных классов Большепи-
кинской школы городского округа Бор 
Вера Михайловна Хализова. 

Диплом второй степени – учитель 
английского языка Уренской школы 
№1 Уренского муниципального района 
Анастасия Олеговна Телехова. 

Обладателем диплома первой сте-
пени и победителем регионального 
этапа, который теперь будет представ-
лять нашу область в общероссийском 
финале конкурса «Учитель года», был 
признан Иван Николаевич Горячков, 
учитель истории и обществознания 
184-й гимназии Нижнего Новгорода.

- Спасибо за поддержку моим учени-
кам! Они у меня очень хорошие, – зая-
вил Иван Горячков журналистам после 
оглашения итогов учительского сорев-
нования. – Пока не знаю, что меня ждет 
на общероссийском финале. Но сде-
лаю всё, чтобы достойно представить 
там Нижегородскую область.

Победителю всего 27 лет. Педагоги-
ческий стаж – три года. Однако за этот 
короткий срок молодой историк сумел 
с помощью компьютерных технологий, 
виртуальных карт и интернета сделать 
свои уроки «живыми», завоевать сим-
патии и расположение учеников, роди-
телей, коллег.

Здесь Вы можете рассказать об 
участнике областного конкурса, кото-
рый представлял ваш муниципалитет, 
о том, что он хоть и не победил, но, 
главное, его уважают ученики

Члены экспертной комиссии, ста-
вившие оценку учителям, признава-
лись, что с каждым годом выбирать 
лучшего из лучших становится труд-
нее. Причина – рост мастерства моло-
дых педагогов и их мотивированность 
на достижение успеха в профессии. 
Вот, например, как описала суть сво-
ей работы учитель английского языка 
из Уреня Анастасия Телехова: «Сеять 
«разумное, доброе, вечное» напере-
кор сиюминутным ценностям: богат-
ству, почестям, славе! Учить добру 
добротой и личным примером!» А вот 
слова другого финалиста, учителя 
начальных классов из Большого Пики-
но Веры Хализовой: «Мастерство учи-
теля не случайная удача, не счастливая 
находка, а систематический, кропот-
ливый поиск и труд, часто черновой, 
будничный, наполненный тревожными 
раздумьями, открытиями и неудачами. 
И всё время я говорю себе: «Не ропщи 
на судьбу, и если избрала эту стезю, то 
прими и полюби детей всем сердцем, 
поверь в них, растворись в них, пото-
му что призвание мое – нести любовь 
и радость!» 

По мнению губернатора Валерия 
Шанцева, профессия учителя всегда 
была и будет в почете. 

- Именно учитель формирует в моло-
дом человеке личность, - считает глава 
региона. – Безусловно, можно сделать 
евроремонт в школе, закупить совре-
менное оборудование, но если не 
будет хорошего учителя, вся эта рабо-
та будет лишена смысла. 

Хочется верить в то, что новое поко-
ление педагогов, по-настоящему  
преданных своей профессии, сможет 
не только достойно представлять реги-
он на общероссийских конкурсах, но и 
воспитает наших детей настоящими 
людьми, истинными нижегородцами!

Наталья РОщиНА

Молодо, но не зелено!
тройку финалистов областного этапа конкурса «Учитель года»  

составили учителя, чей возраст не превышает 30-ти лет

Экспертный соВет при фракции 
«единая россия» поддержал  

инициатиВУ игоря тюрина
депутат предлагает разработать комплекс мер по 
улучшению жизни молодых специалистов на селе

Одним из главных вопросов стала допол-
нительная поддержка молодых специали-
стов в отрасли сельского хозяйства. Концеп-
ция, предложенная Игорем Тюриным, была 
одобрена Экспертным Советом и поддержана 
министерством сельского хозяйства и продо-
вольственных ресурсов Нижегородской обла-
сти. Принято решение о разработке комплекс-
ной системы развития агропромышленно-

го комплекса региона, в которую планируется 
включить, в том числе, меры, направленные на 
повышение качества жизни молодых специа-
листов отрасли. 

В рамках Совета будет создана специальная 
рабочая группа по разработке комплексной 
программы поддержки АПК, включающей сле-
дующие направления: прекращение тенден-
ции оттока населения из сельской местности; 
увеличение производства сельскохозяйствен-
ной продукции; субсидирование реального 
сектора экономики в АПК, в том числе, несвя-
занной поддержки, растениеводства, мясно-
го, молочного и других направлений. 

По итогам работы над концепцией програм-
мы депутаты направят свои предложения в 
правительство Нижегородской области.

Максим ПОНОМАРеНКО
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Скромного парня из 
села Красная Горка, уже 
имеющего высшее агро-
номическое образова-
ние, призвали на служ-
бу весной 1985 года. Так 
распорядилась судьба, 
что служить ему дове-
лось в войсках радиаци-
онной и химической защи-
ты химиком-дегазатором. 
Грамотный, толковый 
парень с легкостью осво-
ил военную специаль-
ность, через год службы 
был уже в звании сержан-
та, в должности команди-
ра отделения дегазаци-
онных машин, а местом 
дислокации данных войск 
была Ивановская область, 
город Кинешма.

О трагедии, случившей-
ся 26 апреля, солдаты не 
знали почти неделю, лишь 
2 мая  была объявле-
на тревога, как говорили 
командиры - учебная. Тех-
нику и людей начали гру-
зить в эшелоны и отправи-
ли в Киевскую область.

Прибыв в Иванковский 
район, военнослужащие 
поняли, что это не уче-
ния – кругом стояли мили-
цейские и военные кордо-
ны, а деревни и села были 
пусты, было видно, что 
люди покидали их в спеш-
ке. Только здесь Раис 
Ряшитович и его сослу-
живцы узнали об истин-
ном положении дел на 

атомной станции. 
Перед ними была 

поставлена задача - про-
водить дезактивацию сел 
и деревень. Целый месяц, 
переходя от дома к дому, 
от одного строения к дру-
гому, не пропуская ни 
одного деревца, ни одно-
го пятачка земли, обраба-
тывали они окрестности 
станции от страшного, но 
невидимого врага.

В июне их переброси-
ли на третий блок самой 
станции. Буквально в сот-
не метров находился раз-
рушенный блок, и радиа-
ция здесь была намного 
выше, поэтому работали 
всего по три часа в сутки 
и передвигались по терри-
тории только бегом. Моло-
дости не присуще пасо-
вать перед «врагом», тем 
более, когда он не виден, 
но когда ребята видели 
людей в костюмах, похо-
жих на скафандры ино-
планетян, мощную тех-
нику, работающую без 
водителей и, когда через 
неделю стали выходить из 
строя личные дозиметры, 
то становилось не по себе. 
Но об этом старались не 
говорить – выполнение 
приказа Родины было на 
первом плане. 

Через месяц сержанта 
Аляутдинова, как и других 
его сослуживцев, набрав-
ших максимально допу-

стимую дозу радиации, 
вывели из зоны ЧАЭС и 
они вернулись в располо-
жение части.

После этого Раис Ряши-
тович поступил учиться на 
курсы офицеров запаса в 
г. Ногинске. Когда вернул-
ся в родное село, устроил-
ся работать в школу пре-
подавателем ОБЖ и воен-
ного дела. Рассказывая 
ученикам об основах без-
опасности жизнедеятель-
ности и преподавая воен-
ное дело, Раис Ряшитович 
не раз приводил им при-
меры из личной жизни, и 
ребята, затаив дыхание, 
слушали его рассказы.

Уже тридцать один год 
прошел с момента этой 
страшной аварии, но те, 
кто побывал там, не забу-
дут этого никогда. Не 
прошли бесследно два 
месяца работы на ликви-
дации аварии и для Раиса 
Ряшитовича. Полученные 
рентгены облучения нача-
ли сказываться на здоро-
вье, и в 2007 году ему при-
шлось уйти на пенсию в 
связи с серьезной опера-
цией на сердце. Сейчас он 
занимается домашними 
делами, хорошо, что млад-
ший сын живет с родите-
лями и во всем помогает 
им. 

Одним из важных собы-
тий в своей жизни Раис 
Ряшитович считает и то, 
что смог в 2012 году посе-
тить Мекку.

Несмотря на то, что наши 
врачи, а также работни-
ки соцзащиты постоянно 
следят за здоровьем лик-
видаторов, и за тем, что-
бы им предоставлялись и 
выплачивались все поло-
женные льготы, никто не в 
силах вернуть этим муже-
ственным людям потерян-
ное здоровье. Но такие, 
как Раис Ряшитович, не 
ропщут на судьбу, они точ-
но знают, что выполня-
ли приказ Родины, защи-
щали людей, живущих на 
нашей земле от страшной 
беды под названием ради-
ация. И очень благодарны 
всем службам, которые не 
оставляют их без внима-
ния, и всегда принимают 
участие во всех меропри-
ятиях, которые проводятся 
с ними. 

Елена Ковалёва
Фото автора   

ликвидаторы – так называли тех, 
кто пытался минимизировать 
последствия аварии на ЧаЭС.  26 
апреля для ликвидаторов день осо-
бенный,  с каждым годом их ста-
новится все меньше, но то, что они 
сделали в зоне отчуждения – несо-
мненный подвиг во имя жизни.

Со всех уголков страны к месту ава-
рии  съезжались тысячи людей: хими-
ки и физики, военные из войск радиа-
ционной, химической и биологической 
защиты, солдаты-срочники, строители, 
бульдозеристы, водители, крановщи-
ки, сварщики… тысячи и тысячи людей. 
Специалисты и простые работники, они 
своими руками исправляли последствия 
этой чудовищной катастрофы, не давая 
разрастись ей до мирового масштаба, 
получая свои страшные дозы радиа-
ции, хронические болезни, проблемы на 
всю оставшуюся жизнь. Основная часть 
работ была выполнена в 1986—1987 
годах, в них приняли участие примерно 
240 тысяч человек.  

Среди них был и наш земляк Валерий 
Павлович Баландаев. О том, куда он 
попадет и с чем придется столкнуться 
мужчина даже и не представлял.

- Мне на тот момент было 34 года, - 
рассказывает ликвидатор, - я отслужил 
в армии, работал строителем, сняли 
прямо с производства, думал, что учить-
ся отправляют, толком нам ничего не 
говорили и не объясняли. 

Сначала нас привезли в Сергач, где 
мы учились на путейцев, потом ночью 
отправили в Дзержинск, и опять ничего 
не говоря, куда, зачем? Там мы две неде-
ли пробыли в воинской части, а фор-
му выдали ту, что еще солдаты в вой-
ну носили. Все было окутано секретно-
стью, везли постоянно в крытых маши-
нах, чтобы ни мы никого не видели  и нас 
никто не видел.

Определили ликвидаторов в пустой 
поселок, расположенный примерно в 30 
км от реактора, жили в школе, переде-
ланной под казармы с двухъярусными 
кроватями.  Переодевались дважды в 
день, была дневная форма и рабочая, 
все это было пропитано специальным 
раствором, выдавали противогазы, но 
они сразу забивались, и работать в них 
было почти невозможно.

Ликвидационные мероприятия вклю-
чали две основные составляющие: воз-
ведение саркофага над уничтоженным 
энергоблоком для предотвращения 
дальнейшего распространения радио-
активных веществ и дезактивация зара-
жённой территории. 

Верхний слой земли снимали с помо-
щью бульдозеров с бронированными 
кабинами для водителей.

Помимо уборки грунта, пилили и зака-
пывали деревья, отмывали дороги, сто-
янки техники, чтобы максимально сни-
зить количество радиоактивной пыли, 
разносимой вместе с транспортом.

Максимальная доза радиации, кото-

рую позволялось набирать ликвидато-
рам – 25 рентген, это составляло поло-
вину допустимой дозы для военнослу-
жащих при действиях на заражённой 
местности. Порог острой лучевой болез-
ни, грозящей летальным исходом, начи-
нается где-то на уровне 100 рентген (1 
грей).  Каждый день дозиметристы впи-
сывали в личные карточки полученные 
дозы, и когда общая превышала норму 
– работа ликвидатора в зоне считалась 
законченной и он отправлялся домой. 
Но не всегда вовремя прибывала смена, 
часто данные в карточках занижались, 
а фон вблизи станции был настоль-
ко нестабилен, что даже люди, находя-
щиеся в одной группе на расстоянии 50 
метров друг от друга, могли получать 
совершенно разные дозы, и эффектив-
но проконтролировать это даже с помо-
щью индивидуальных дозиметров было 
невозможно.

- Помню, там даже сосны все стоя-
ли желтые, - продолжает Валерий Пав-
лович, - многие чувствовали недомога-
ние, слабость, но относились к этому 
не серьезно, не понимали тогда всей 
опасности, просто знали, что надо не 
допустить распространения радиации 
и работали. Последствия, у тех кто там 
был, проявились уже дома.

 Я вместе с другими долбил асфальт, 
грузил его в машины, для которых дела-
ли специальный путь, посыпанный 
песком. Всего я там пробыл 55 дней. 

Элеонора ТарлыКова
Фото Дины Денисовой

Мы не знали,  
что нас ждет…

Помнит сердце,  
не забудет 

никогда

На календаре апрель, природа просыпается  
от долгого зимнего сна, от пения птиц и появле-
ния зелени тепло становится на душе. Но  
в памяти раиса ряшитовича аляуТдиНова  
(на снимке) часто всплывает совсем другая весна 
– весна 1986 года. Когда не только наша страна,  
а весь мир содрогнулся от страшной ядерной 
катастрофы, произошедшей 26 апреля  
на Чернобыльской аЭС.

Если про театр говорят, что 
он начинается с вешалки, то 
пожарно-спасательный гарни-
зон начинается с диспетчеров. 
Татьяна алексеевна Муратова, 
лилия Халитовна Королькова 
и Татьяна витальевна рома-
нова, каждая в свою смену, 
заступают на суточное дежур-
ство в 157 ПСЧ.

Многим кажется, что работа дис-
петчера – это всего лишь отвечать 
на поступившие звонки, но на самом 
деле круг его должностных обязан-
ностей очень широк.  Ему необхо-
димо держать на контроле пожар-
ную обстановку в районе, отлично 
знать места расположения взрыво-
пожароопасных объектов, и места 

подключения противопожарного 
водоснабжения, безводные участ-
ки, проезды, тактико-технические 
характеристики пожарной и 
аварийно-спасательной техники, 
поддерживать обратную связь с 
высланным экипажем и т.д. 

Все представительницы дис-
петчерской команды нашего гар-
низона, прежде чем занять свою 
должность, прошли  отбор и пере-
подготовку в учебном центре, где 
получили соответствующие про-
фессиональные знания.

От их грамотных действий зави-
сит многое, а Татьяна Алексеевна, 
Лилия Халитовна и Татьяна Вита-
льевна свою работу выполняют на 
отлично.

Элеонора ШЕСТаК
Фото Дины Денисовой

30 апреля - день пожарной охраны

работа диспетчера 
важна и нужна

26 апреля произошла Чернобыльская катастрофа

Валерий Павлович Баландаев

Татьяна Алексеевна Муратова, Лилия Халитовна Королькова и Татьяна Витальевна Романова.
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Свою жизнь без музыки, игры на любимой гар-
мошке Николай Дмитриевич Серухин уже не 
может представить. «Гармонь - вся жизнь моя», - 
говорит он о себе.

Каждый творческий человек, будь то музыкант, 
художник или певец, должен обладать своими, харак-
терными только ему качествами, иметь свое лицо, 
свойственное только ему мастерство. Игру Николая 
Дмитриевича ни с кем не спутаешь, у него своя мане-
ра исполнения. Играет так, что никого не оставит рав-
нодушным, умеет затронуть самые глубины души, рас-
тревожить память. 

А начиналось все с большой любви к русской гар-
мошке. Играть выучился самостоятельно, на слух, 
не зная  нотной грамоты,  с 10 лет. То ли М.Майдан, 
откуда он родом, село, богатое на гармонистов, то ли 
творческим талантом его наградила природа в дар за 
доброту души и тепло, которое он умеет дарить окру-
жающим, вот уже несколько десятилетий гармонь в его 
руках выдает знакомые для каждого из нас мелодии. 
Сколько с тех пор сыграно мелодий, а взамен получе-
но щедрых аплодисментов, уже не сосчитать. Но Нико-
лай Дмитриевич не собирается выпускать из рук свой 
любимый инструмент и в будущем. Впереди немало 
концертов на радость жителям районного центра и 
целого района.

После службы в армии вернулся домой и 30 лет про-
работал в Пильнинском оптико-механическом заводе. 
Начинал учеником слесаря механосборочных работ, 
освоил профессию пайщика металла, в последние 
годы трудился сварщиком. Профессии, даже самые 
прозаичные, не могут заставить творческую натуру 
жить скучно. Со временем игра на гармони стала для 
него потребностью и увлечением на всю жизнь.

- По жизни я музыкальный человек, - рассказывает 
Николай Дмитриевич. – Пел в заводском хоре, которым 
руководила А.Ф. Кротова, мы выступали на концертах, 
ездили с коллективом по деревням. Душа просится 
играть, ни дня не проживу без того, чтобы не взять в 
руки инструмент. Без гармошки не мыслю своей жиз-
ни. Не могу сидеть дома, хотя есть огород и сад, дел 
по хозяйству полно, трое внуков живут рядом. Хочется 
быть всегда в людях, в коллективе, я по жизни такой 
активный. И в армии в концертах участвовал. Сейчас 
на пенсии больше свободного времени стало. 

Но если трудовая биография Николая Дмитриевича 
на заводе благополучно завершилась, то творческая 
только набирает обороты. Так по жизни сложилось, что 
привык быть в гуще событий, а не наблюдать со сто-
роны. Неравнодушный, энергичный человек – ему не 
сидится на месте. Вступил в ветеранскую организа-
цию, участвует в выступлениях хора ветеранов, поет в 
ансамбле «Дубравушка». Принимает активное участие 

во всех проводимых мероприятиях. Его творческая неу-
гомонность и постоянная готовность выступать всегда 
вызывают восхищение. Талант исполнителя с каждым 
разом раскрывается все ярче и колоритнее. Слушая 
его исполнение, испытываешь истинное наслаждение. 
У него гармонь как живой организм, который умеет и 
страдать, и радоваться, и сопереживать. Благодаря 
такому самобытному гармонисту как Николай Дмитри-
евич этот инструмент в наше время сохраняется как 
народное достояние, не уходит в прошлое. Жаль толь-
ко, но сейчас редко встретишь человека, который мог 
бы играть на этом задушевном инструменте. 

Увлеченный самодеятельностью, Николай Дмитри-
евич живет, радуясь каждому новому дню, восприни-
мает все трудности и заботы с терпением и понимани-
ем. И редко какой праздник обходится без его участия. 
Его гармонь слышат и отдыхающие в Пильнинском 
социально-реабилитационном центре для инвалидов, 
ждут игру талантливого гармониста и на мероприятии, 
посвященном Дню Победы. Он всегда востребованный 
человек.

Гульсум АбДулхАевА

Ветераны  
под ее опекой

День Клары Абдулхаковны биляловой расписан 
чуть ли не по минутам, ведь она более 20 лет воз-
главляет Петряксинскую среднюю школу и не 
один год является председателем ветеранской 
организации. вот и в день нашего визита она как 
всегда была занята решением каждодневных 
административных вопросов, на рабочем столе 
ждала своей очереди стопка документов, и все с 
пометкой «срочно».

- Школа для меня давно уже стала вторым домом, - 
рассказывает директор, - я работаю с 1976 года, и боль-
шую часть времени провожу здесь, но и после заверше-
ния рабочего дня мысли все равно то и дело возвраща-
ются к урокам, ученикам, коллективу. Да и как предсе-
датель ветеранской организации стараюсь ветеранам 
звонить, узнавать о их здоровье, надо ли чем помочь.

Петряксы – это малая родина Клары Абдулхаков-
ны, и для нее важно, чтобы здесь жизнь шла вперед и 
впредь.

- Выбрав профессию педагога, я пошла по стопам 
родителей, - вспоминает она, - им многое пришлось 
пережить. Мама и папа были учителями, им доверяли,  
в 1932 году отца даже выбрали председателем колхоза, 
но в злополучном 1937 году по ложному доносу его объ-
явили врагом народа по 58 статье и отправили отбывать 
срок в Карелию на золотые прииски, причем, без права 
переписки. Он потом рассказывал, что они даже не зна-
ли, что идет война, узнали гораздо позже от немецких 
военнопленных. Разлука родителей длилась долгих 16 
лет, мама даже не знала жив ли отец, что с ним?  

Как жена врага народа мама не имела права работать 
в школе и в военные годы работала в сельском совете, 
а после войны  вместе с детьми уехала в Москву. В 1950 
году от папы пришло письмо, и она отправилась к нему, 
как декабристка. После смерти Сталина папа вернулся 
домой, через год родилась я, а еще через год он умер, 
так как подорвал здоровье в лагере, и знала я о нем в 
основном по рассказам.

Решение стать учителем Клара Абдулхаковна приня-
ла еще будучи школьницей, да и директор школы посо-
ветовал ей выбрать именно эту профессию, в итоге 
девушка стала биологом.

- О работе в школе могу говорить бесконечно, чего 
только за эти годы не было, - продолжает Клара Абдул-
хаковна, - но помимо этого была и общественная жизнь, 
много лет была инспектором по защите прав детей, в 
школе возглавляла профсоюз, долгое время работала 
секретарем сельской партийной организации. 

Возглавлять ветеранскую организацию должен тот 
человек, который знает народ, умеет найти подход и 
поэтому выбор пал именно на Клару Абдулхаковну, как 
человека известного в селе и неравнодушного к его 
жизни.

- Мероприятия, праздники, чаепития - это безусловно 
позитивные моменты в жизни ветеранов, - говорит она, 
- но для меня в первую очередь важны их повседневные 
нужды. Конечно, сейчас в основном быт благоустроен, 
хорошо работают социальные работники и работники 
участковой больницы, а я стараюсь узнавать о каждом, 
кто чем и как живет, звоню, интересуюсь у внуков, при-
хожу в гости.

Если что-то надо, то помогаю в меру своих возможно-
стей, со школьниками проводим тимуровскую работу.

Радует, что проблемы и жизнь ветеранов не оставля-
ют равнодушными наших руководителей. Всегда откли-
каются и уважительно относятся к старшему поколе-
нию глава сельской администрации Ансар Хайдаро-
вич Садретдинов, председатель СПК Рафек Гафарович 
Хасянов, а также фермер Олег Анатольевич Лукьянов, 
за что им огромная благодарность.

А когда есть взаимосвязь поколений, уважение к 
старшим,  на их примере воспитывается молодежь, то и 
жизнь продолжается.

Элеонора ТАрлыКовА
Фото Дины Денисовой

если спросить у жителей сел 
ожгибовка или Заря, где живет 
Галина васильевна вАреНовА 
(на снимке), то вам укажут на 
уютный зеленый домик, а на 
пороге вас встретит гостепри-
имная хозяйка и непременно 
напоит чаем. 

Для Галины Васильевны это род-
ные места, здесь протекает ее жизнь 

со всеми радостями, трудностями, 
достижениями и препятствиями.

- Семья у меня была самая про-
стая, родители - колхозники, - вспо-
минает она, - отец был участником 
войны, получил ранение, но самое 
главное, что домой вернулся живой. 
У нас в семье было трое детей, я - 
старшая. Сразу после школы пошла 
работать в колхоз, так до пенсии 
там и работала.

Так просто, в нескольких словах 
описала она свое трудовое про-

шлое, где на первом месте для нее 
были ответственность и предан-
ность своему делу. 

В «Заре свободы» после работы 
на свинарнике Галина Васильевна 
перешла в доярки, за высокие про-
изводственные показатели была 
удостоена ордена «Знак Поче-
та». За добросовестное отноше-
ние к делу ее назначили бригади-
ром, потом работала заведующей 
свинофермой.

- Как видите, вся жизнь связана с 
колхозом, - продолжает она, - стара-
лась, чтобы порядок был и  людям 
хорошо работалось. Занималась и 
общественной, партийной работой. 
Была даже депутатом областной 
конференции.

Галина Васильевна заочно окон-
чила Ардатовский сельскохозяй-
ственный техникум  и перешла 
работать в соседний колхоз «Рас-
свет» зоотехником. В 1981 году ее, 
как опытную работницу, пригласи-
ли занять должность председателя 
в колхоз  «Заря свободы». Забыв 
про отдых, порой в ущерб семье, 
она пропадала на работе, решая 
насущные проблемы хозяйства, но 
потом вновь вернулась к работе 
зоотехника в «Рассвет», откуда и 
ушла на пенсию в 1995 году.

Сейчас Галина Васильевна – 
председатель ветеранской орга-
низации, поет в хоре «Рябинушка» 
при Столбищенском сельском Доме 
культуры и по-прежнему принимает 
активное участие в жизни родного 
села, но больше всего ее радует, 
когда ее дом полон голосов внуков 
и правнуков.

- Мы работали для того, что-
бы наши дети и внуки жили хоро-
шо, ведь самая большая радость 
– это когда у тебя есть близкие 
люди! – подытожила разговор наша 
героиня.

Элеонора МеДЯНовА
Фото Дины Денисовой

Жизнь посвятила селу

Клара Абдулхаковна Билялова

Под гармонь поет душа

Николай Дмитриевич Серухин
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Наши читатели, наверняка, помнят 
призыв участвовать в акции «Цар-
ская верба», которая прошла 16 
апреля в парке р.п. Пильна возле 
Мемориала. 

Еще вечером, в субботу, ребята нача-
ли украшать выбранное дерево. Мно-
гие присоединились к акции в воскресе-
нье, украсив ветви липы неповторимыми 
поделками. 

Все пришедшие по несколько раз обхо-
дили Пасхальное дерево, чтобы как сле-
дует рассмотреть украшения на его 
ветвях. 

Вечером, как и было объявлено ранее, 
пришли ребята и общим голосованием 
выбрали трех мастеров, принявших уча-
стие в этой акции.

Первое место заняла Яна Михайлова, 
которая приехала из района и привезла 
сразу три яйца, украшенных замысло-
ватыми узорами из страз. Второе место 
занял Юра Тарлыков с оригинальным 
яйцом, декорированным пластилином. 
А третье заняла Лиза Куколева с очаро-
вательным кроликом, также из пласти-
лина. Всем троим вручили заслуженные 
призы. 

Конечно, не все прошло как хоте-

лось. Так, например, из-за погоды, ребя-
там пришлось отказаться от проведения 
небольшой игры, которую они подготови-
ли. А многие прохожие говорили, что если 
бы они узнали об акции пораньше, то с 
удовольствием приняли участие в ней. К 
тому же яйца, повешенные заранее, что-
бы обозначить, что именно эта липа ста-
нет «Царской вербой», были сняты неиз-
вестными. А некоторые были разбиты то 
ли ветром, то ли хулиганами…

Ребята обещали все это учесть и 
исправить в следующем году.

Но это не огорчило пришедших в этот 
вечер, ведь все присутствующие полу-
чили массу положительных эмоций, а 
также по небольшому сладкому угоще-
нию, и как и положено на Пасху, обме-
нялись своими поделками, забрав домой 
небольшой кусочек хорошего настрое-
ния, который весь год будет напоминать 
об этом дне,  чтобы в следующем году 
снова прийти к «Царской вербе» и поде-
литься хорошим настроением со всеми. 
Приходите и вы!

Дина ДеНисова

17 апреля в актовом зале 
администрации района 
собрались те люди, благо-
даря которым на террито-
рии нашего района была 
успешно проведена все-
российская сельскохозяй-
ственная перепись. все-
го для ее проведения был 
привлечен временный пер-
сонал в количестве 32-х 
человек.

Председатель комиссии по 
сельскохозяйственной пере-
писи Е.А. Гагин поблагодарил 
переписчиков за грамотную 
и ответственно проделанную 
работу и озвучил отчет по про-
веденной переписи.

Была проведена большая 
подготовительная  и разъясни-
тельная работа, проведено 5 
заседаний районной межведом-
ственной комиссии, 14 сходов 
граждан, 1 тематический урок в 
ПСШ№2, создано 25 буклетов и 
развешано 330 плакатов.

Общая площадь перепи-
санных земель сельскохозяй-
ственных организаций соста-
вила 78544,6 га, из общей пло-
щади сельскохозяйственных 
угодий используется 82,5%, 
посевная площадь под уро-
жай 2016 года занимает 69,9%, 
а зерновыми и зернобобовы-

ми культурами занято – 58%.
Также было переписано 38 

КФХ и 37 ИП, 13867 личных 
подсобных хозяйств, из них 
17,9% - хозяйства с заброшен-
ными земельными участками и 
пустующими домами. 

Проведен анализ полученных 
данных сельхозпереписей 2016 
и  2006 годов.

Так, в нашем районе стало на 
15 хозяйств меньше крупных и 
средних, и средних сельскохо-
зяйственных организаций. 

На 27 сократилось количе-
ство КФХ (было 65, стало 38), 
но на 35 увеличилось количе-
ство ИП ( с 2 до 37).

На 1295 сократилось коли-
чество личных подсобных 
хозяйств. Общая площадь пере-
писанной земли сократилась на 
1519 га.

 На 3970,3 га увеличилась 
посевная площадь по хозяй-
ствам всех категорий.

На 549 голов увеличилось 
количество КРС, значительно 
снизилось поголовье свиней, 
что связано с введением каран-
тина по африканской чуме сви-
ней. Поголовье свиней и коз 
уменьшилось на 671 голову, 
поголовье птиц сократилось на 
12584 головы, на 816 голов уве-
личилось количество кроликов, 
пчелосемьи остались на преж-
нем уровне – 2164 шт.

Самое главное, что во время 

проведения переписи не было 
срывов и не было тех, кто отка-
зался бы ответить на вопросы 
переписчиков.

Глава администрации Пиль-
нинского района С.А. Бочка-
нов отметил, что сельхозпере-
пись – это индикатор проблем 
в сельской местности и будем 
надеяться, что полученные 
цифры помогут принять грамот-
ные проекты, способствующие 
росту благосостояния села.

Наш район уникален тем, 
что мы сумели сохранить СПК, 
которые являются градообразу-
ющими предприятиями, и хоте-

лось бы, чтобы такие профес-
сии как агроном, ветврач, зоо-
техник стали вновь востребо-
ванными и престижными.

В этот день 11 человек были 
удостоены ведомственной 
награды - медали Федеральной 
службы государственной ста-
тистики  «За труды в проведе-
нии Всероссийской сельскохо-
зяйственной переписи», а все 
остальные участники переписи 
были отмечены Благодарствен-
ными письмами.

Элеонора Тарлыкова
Фото Дины Денисовой

каждый житель курмыша 
знает местную достопри-
мечательность – лепский 
пруд, вот только берегут 
его не все, мусор на берегу 
– постоянная и удручающая 
картина.

Чтобы исправить ситуацию, 
14 апреля, по инициативе главы 
Курмышской сельской админи-
страции был проведен суббот-
ник по уборке территории пру-
да, в котором приняли участие 
работники сельской админи-
страции, сельского Дома куль-
туры и ученики Курмышской 
средней школы из детского 
общественного объединения 
«Звезда».

Работа шла споро, плохая 
погода никого не испугала, 
а берег пруда без пластико-
вых бутылок и фантиков сразу 
преобразился.  

Субботник проводился не 
только у пруда, но и на при-
школьной территории, а также  
возле администрации Курмыш-
ского сельсовета и прилегаю-
щих улицах.

17 апреля работа была про-
должена, дети и взрослые сажа-
ли на берегу елочки и разве-
шивали скворечники, которые 
готовила вся школа. 

Этот год объявлен Годом эко-
логии, а самое лучшее, что мы 
можем сделать для природы, 
это ее сберечь.

Элеонора МеДяНова

благоустройство

акция

Награды переписчикам

«Царская верба»

Марафон полезных дел

Первый 
боулинг

Пригласили в Нижний Нов-
город команду пенсионеров 
на соревнование по боулин-
гу. Могу уверенно сказать, 
что многие с трудом пред-
ставляют, о чем идет речь. 
Вот так и наша команда всю 
дорогу обсуждала, что же 
это за штука такая: спорт 
или просто игра? Кто-то 
накануне смотрел в интер-
нете, кто-то видел в кино. В 
общем – темный лес.

Но вот приехали, нашли 
этот самый клуб боулинга, 
зарегистрировались, перео-
делись, ждем. Пришел один 
из организаторов и коротко, 
я бы сказал, очень коротко, 
объяснил, что, мол вот эти 
тяжелые (килограммов 6-8) 
шары надо кинуть вот на эту 
дорожку, а результат увиди-
те сами. 

Дали несколько минут на 
то, чтобы мы поняли, что 
хороших результатов не 
видать, это я имею ввиду 
тренировочные броски. Вот 
представьте себе на секун-
ду: вас вывели на ринг, объ-
яснили для чего нужны пер-
чатки боксерские и дали 
команду: «Вперед». 

Ну, конечно же, мы рину-
лись в бой как львы. Ста-
рались не уронить честь 
района, да и вообще – не 
привыкли мы сдавать-
ся. Те команды, у которых 
есть спортивные залы или 
«ФОКи» по-нынешнему, 
конечно же, не задавались 
вопросом «что такое боу-
линг», они просто прихо-
дили в зал время от време-
ни и тренировались. Ну и, 
естественно, обошли нас 
по очкам, хотя у нас были 
не самые худшие резуль-
таты. А вот Е. Рудаков и 
В. Коровников «выбили» 
такие очки, что не всякий 
победитель достиг подоб-
ного. Да, мы не взяли при-
зовых мест, но эти сорев-
нования, по-спортивному 
разозлили нас и в следую-
щий раз мы обязательно 
реабилитируемся.

Юрий савиНов

Награждается Н.и. Хромина
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Как часто, и особенно с насту-
плением теплых дней, мы чувству-
ем недомогание, усталость, сни-
жение работоспособности, днем 
нам хочется спать, а ночью мучает 
бессонница. Мы списываем это на 
нехватку витаминов, на переход-
ный период от зимы к весне или от 
лета к осени, а ведь это симптомы 
страшного и очень распространен-
ного в последнее время заболева-
ния под названием депрессия.

Сегодня огромное количество 
людей во всем мире страдает этим 
недугом, который приносит не 
только огромный ущерб экономи-
ке всех стран, но и нередко при-
водит к суицидам людей. Поэтому 
Всемирная организация здоровья 
(ВОЗ) решила ознаменовать 2017 
год годом борьбы с депрессией и 
провести компанию под названием 
«Депрессия: давай поговорим». В 
ВОЗ считают, что данный шаг помо-
жет развеять негативные стереоти-
пы, связанные с этим заболевани-
ем, и подтолкнуть большее число 
людей к тому, чтобы обратиться 
за помощью. 

Мы также решили обратиться за 
советами на эту тему к специали-
сту, и сегодня нашим собеседни-
ком будет врач психиатр ГБУЗ НО 
«Пильнинская ЦРБ» Ринат Саетзя-
нович Абдрахманов. 

- Депрессия - распространённое психи-
ческое расстройство, от которого страда-
ют люди всех возрастных и социальных 
групп. Она причиняет психические стра-
дания, негативно отражается на способ-
ности человека выполнять даже самые 
простые повседневные задачи и иногда 
может иметь катастрофические послед-
ствия для взаимоотношений человека 

с близкими и друзьями. В крайних слу-
чаях депрессия может стать причиной 
самоубийства. Бывает депрессия легкой 
формы, когда ни окружающие, ни сам 
больной не видят появляющихся сим-
птомов данного заболевания, и тяже-
лая форма, вылечить которую сложно, а 
порой и невозможно.

- А может, мы просто не предполага-
ем, что у нас начинается эта болезнь, 
посоветуйте, на что в первую очередь 
необходимо обратить внимание?

- Во-первых, должно насторожить сни-
жение настроения. Когда замедляет-
ся мышление, появляются ощущения 
неудовлетворенности жизни, не раду-
ет общение с природой, друзьями, не 
хочется заниматься любимым делом и 
человек не получает радостей от жиз-
ни. Во-вторых, снижается двигательная 
активность, все чаще тянет полежать 
или посидеть, вместо того, чтобы занять-
ся домашними делами или сходить куда-
то. Мучает бессонница или частые про-
сыпания по ночам, а утром хочется спать 
или чувствуется усталость. Появляет-
ся раздражительность, несдержанность 
при общении даже с близкими людьми. 
Если появляются такого рода симптомы, 
и нет улучшений в течение 1-2 недель, то 
необходимо обязательно обратиться за 
консультацией к врачу.

- Многие стесняются обращаться к 
психиатру, считая, что потом это 
может отразиться при прохождении 
комиссий или боятся разговоров со 
стороны людей.

- Бояться  или стесняться в таких случа-
ях не надо. Консультация это не постанов-
ка на учет, я даже не делаю записей в кар-
точках - веду свою картотеку, и о назна-
чениях или рекомендациях другие леча-
щие врачи ничего знать не будут. Но вот 
самолечение, зачастую больные предпо-
читают найти что-то в интернете и попить 
предложенные там таблетки или настои, 

приводит к тому, что болезнь запускает-
ся и вылечить её потом очень сложно.

- А кто чаще всего страдает 
депрессией?

- Порядка 80% больных общего тера-
певтического профиля, которые лежат 
в стационаре, подвержены депрессии, и 
это ухудшает симптомы заболевания и 
затрудняет выздоровление. Подавленное 
состояние чаще наблюдается у людей 
после тяжелых заболеваний, таких как 
инфаркт и инсульт. Симптомы депрессии 
чаще наблюдаются у женщин в возрас-
те от 30 до 50 лет, а у мужчин от 27 до 45 
лет. Пожилые люди старше 60 лет так-
же нередко страдают этим заболевани-
ем на фоне общего ухудшения здоровья 
или оставшись одни. Нельзя упускать из 
вида и детей. Социальные сети, многие 
группы в контактах пагубно влияют на 
психику ребенка и нередко дети стано-
вятся замкнутыми или, наоборот, излиш-
не раздражительными. Родители зача-
стую списывают все это на переходный 
возраст, а надо все же внимательнее 
присмотреться к своему ребенку и поста-
раться предотвратить появление депрес-
сионного состояния. Мы все наслышаны 
о том, к чему это может привести.

- Обращаются ли люди к Вам с таки-
ми проблемами?

- Обращаются, но в большинстве сво-
ем те, кому рекомендовали врачи в связи 
с тяжелым терапевтическим заболевани-
ем. За рекомендациями же приходят ред-
ко, и в большинстве это образованные, 
информированные люди, которые пони-
мают, что самостоятельно с таким неду-
гом справиться сложно. Спустя время,  
сразу скажу, что лечение это не двух дней 
и даже не двух недель, они выздоравли-
вают и очень благодарны, что смогли 
вернуться к привычному образу жизни. В 
год вновь обратившихся бывает порядка 
15-20 человек, но это, я считаю, низкий 
показатель, ведь страдающих депрес-

сией людей в районе намного больше.

- А что бы Вы могли порекомендо-
вать в плане профилактики данного 
заболевания?

- Многим эти рекомендации покажутся 
банальными, но их действительно необ-
ходимо придерживаться, чтобы не впасть 
в депрессию и уметь противостоять пери-
петиям жизни. Во-первых, необходимо, 
чтобы в семье был хороший микрокли-
мат - не было скандалов, между члена-
ми семьи были доверительные отноше-
ния, а в случае разногласий всегда надо 
уметь находить точки соприкосновения. 

Нельзя зацикливаться на работе и 
доме, для души у человека должны быть 
любимые занятия – вязание, книги, посе-
щение хора или спортзала и многое дру-
гое, что вносит в наш быт разнообразие. 
Обязательно необходимы физические 
нагрузки тем, кто занимается умствен-
ным трудом, и умственные нагрузки тем, 
кто по роду занятий большую часть дня 
занят физически. Зарядка обязательна 
для всех - от мала, до велика, а пожилым 
людям она крайне необходима. Всегда 
надо быть активным человеком, прини-
мать участие в различных мероприятиях, 
больше общаться с приятными для вас 
людьми, чаще бывать на свежем возду-
хе. Особое внимание уделить питанию, 
чтобы как можно больше было в раци-
оне овощей, фруктов, соков. Ложиться 
спать  в одно и то же время, и готовиться 
ко сну примерно за час. Этот период дол-
жен быть спокойным и размеренным, и 
настраивать организм на сон.

А вообще, присматривайтесь чаще к 
себе, своим близким и особенно детям, 
возможно, кому-то нужна помощь, не 
бойтесь обращаться за советом к специ-
алистам, на ранней стадии можно выле-
чить любое заболевание. Будьте всегда 
здоровы и жизнерадостны. 

Со специалистом беседовала 
Елена КОВАлёВА

Инфаркт миокарда налетает абсолют-
но неожиданно. И в первые минуты (дай 
бог, если минуты) вы противостоите ему в 
одиночку, и надо знать как. По статистике, 
почти 40% смертей происходит именно от 
него. 

Инфаркт случается, когда часть сердеч-
ной мышцы резко отмирает, т.к. перестает 
снабжаться кислородом. Внезапные давя-
щие, сжимающие, либо «жгучие», либо 
«разрывающие» боли в грудной клетке. 
Боль может распространяться и в спину и в 
обе руки, и в челюсть, и даже в живот. Воз-
никает тревога и даже паника.

КОГДА чАщЕ ВСЕГО 
ПОяВляЕтСя ИНфАРКт 
Он может прийти, например, во сне. Самое 

опасное время – 4-6 часов утра, когда наша 
кровь становится наиболее «медленной». Если 
в это время вы или ваши близкие почувствова-
ли себя плохо – вызывайте «скорую» - не ждите, 
когда к утру «рассосется». 

Инфаркту предшествуют непосильные физи-
ческие нагрузки. Ну и конечно, - эмоциональные 
стрессы. Похмельный синдром – тоже большой 
соратник инфаркта.

тО, чтО МОжЕт СДЕлАть КАжДый
- Если появились характерные признаки сер-

дечного приступа, даже при слабой их интен-
сивности - не задумываясь, вызывайте скорую 
помощь.

- Никогда не садитесь за руль сами!
- Если вы дома один – оставьте дверь 

открытой.
- Распахните окна.
- Положите под язык таблетку нитроглицери-

на. Выпейте аспирин (лучше его разжевать), что-
бы разжижить кровь. Сядьте или лягте, поло-
жив под спину и голову подушку. Ноги согните 
в коленях - сердцу будет проще осуществлять 
кровоснабжение. 

фАКтОРы РИСКА
Их, как и в любой болезни – две группы. Те, что 

мы изменить не в силах, и те, что в наших руках.
К первым относятся:
- Наследственность. Были в роду инсульты и 

инфаркты – большой повод поберечься.
- Пол. Мужчины подвержены инфарктам чаще, 

в том числе в силу более рискового образа 
жизни.

- Возраст. В этом вопросе меньше везет жен-
щинам, так как у них возраст повышенного риска 
начинается с наступлением менопаузы, когда 
гормоны перестают защищать сосуды.

чтО Вы МОжЕтЕ 
КОНтРОлИРОВАть САМИ
Нарушение обмена липидов, или говоря проще 

– уровень холестерина. Проверить его можно в 
любой поликлинике бесплатно. Холестерин нам 
необходим для построения тех же стенок сосу-
дов. Но когда его много, он эти сосуды закупори-
вает. Отсюда – инфаркты и инсульты.

Давление. Если оно часто бывает у вас выше 
140 на 90 – весомый повод обратиться к врачу и 
начать принимать лекарства.

Курение. Здесь врачи категоричны – бросать 
раз и навсегда. Даже несколько месяцев, свобод-
ной от дыма жизни, способны из «прединфар-
ктников» сделать вполне здорового гражданина.

И конечно – не сидите сиднем, лучше поставь-
те в свой любимый смартфон шагомер и попы-
тайтесь сделать хоть пресловутые 10 000 шагов 
в день. И не налегайте на «оливье под водочку»: 
лишний объем талии – это работа не только для 
корсетов и пластических хирургов, это подчас 
непосильная ноша для ваших сосудов, а значит 
и для сердца.

ИНфАРКт без паники

Депрессию легче предотвратить

Каждый год инсульт диа-
гностируется у 400 тысяч 
россиян, что сравнимо с 
населением Архангельска 
или Брянска. В 35% случаев 
острое нарушение мозго-
вого кровообращения при-
водит к гибели, еще поряд-
ка 35% становятся инвали-
дами. только треть из них 
возвращается к нормаль-
ной жизни – те, кто вовре-
мя получил медицинскую 
помощь и прошел каче-
ственную комплексную реа-
билитацию после инсульта.

ПОД уДАрОМ
Инсульт переводится с латин-

ского как «удар» и обозначает 
острое нарушение мозгового 
кровообращения. Независимо 
от причины нарушения мозго-
вого кровообращения результат 
всегда один – гибель нейронов 
головного мозга. Нарушения в 
работе организма будут зави-
сеть от того, какая часть мозга 
пострадала. Чаще всего у людей, 
перенесших инсульт, наруша-
ется речь, глотание, движения 
в конечностях и координация. 
Может также поражаться зре-
ние, слух, память, способность 
контролировать естественные 
отправления. На восстановле-
ние утраченных функций может 
уйти до 4-6 месяцев. В этот пери-
од здоровые нейроны «осваива-
ют» функции погибших, однако 
далеко не всегда потери удается 
возместить полностью. Успеш-
ность восстановления во мно-
гом зависит от реабилитацита-
ционных мероприятий, начинать 
которые нужно с первых дней 
после начала заболевания. 

И стены ПОМОгАют
Только во время госпитализа-

ции реабилитацией занимается 
медицинский персонал. После 
выписки родные и близкие 
пострадавшего получат реко-

мендации, выполнять которые 
будут они дома самостоятельно. 
И все же, родственники больно-
го с инсультом не остаются одни. 
На помощь приходят обще-
ственные организации и фонды. 
Одним из самых известных в 
этой области является Межреги-
ональный общественный фонд 
помощи родственникам больных 
с инсультом «ОРБИ». Его сайт: 
http://www.orbifond.ru/, где мож-
но получить адресную помощь, 
записаться на очную школу 
«Жизнь после инсульта», полу-
чить психологическую помощь и 
узнать о современных програм-
мах реабилитации. В том чис-
ле с применением современно-
го оборудования: вертикализа-
торов, локоматов, тренажеров-
роботов, которые способствуют 
восстановлению нарушенных 
нервных связей в головном моз-
ге, а также более традиционных 
методов – лечебной физкульту-
ры и электростимуляции.

ЖИзнь зАнОВО
Когда у человека происхо-

дит инсульт, навсегда меняет-
ся не только его жизнь, но и 
его близких. В первый момент 
они испытывают шок, отчаяние 
и беспомощность. Психологи 
рекомендуют концентрировать-
ся на помощи больному, чтобы 
восстановление проходило как 
можно быстрее. Правда, про-
цесс этот может растянуться на 
месяцы и даже годы, поэтому 
придется запастись терпением. 
Пациенту после инсульта при-
ходится почти всему обучать-
ся заново. Это может угнетать 
и его самого, и окружающих, 
ухаживающих за ним. В случае 
депрессии стоит обратиться за 
помощью к психологу. Или, как 
минимум, стать членом групп 
психологической поддержки для 
родственников людей с инсуль-
том на сайте ОРБИ. 

Как говорят специалисты, вос-
становление зависит в большей 
степени от настроя, терпения и 
желания как самого больного, 
так и его родных.

Инсульт: жизнь после
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